

Instituto Nacional de Migración presenta la segunda versión de su Carta Compromiso al Ciudadano

Por **Jessica Mordechay**
Encargada de Comunicación

El Instituto Nacional de Migración (INM RD) presentó la segunda edición de la Carta Compromiso al Ciudadano con el propósito de expresar el compromiso de brindar servicios de calidad, transparencia, fiabilidad y accesibilidad. La ceremonia contó con la presencia de autoridades del Ministerio de Administración Pública (MAP), funcionarios de otras dependencias gubernamentales, colaboradores del INM RD y miembros del público en general.

El instrumento, bajo la responsabilidad de la División de Planificación y Desarrollo del INM RD, especifica los compromisos que la institución asume ante los usuarios, así como los servicios ofrecidos y los estándares de calidad con los que se brindan.

El evento fue encabezado por el Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, y Sheyla Castillo Núñez, viceministra de Servicios Públicos del MAP. Entre los invitados destacan Luis Felipe Cartagena, asesor del Ministerio de Interior y Policía, y Ely Encarnación y Silvestre Ventura, subdirectores de la Dirección General de Migración (DGM). En representación del INM RD estuvieron presentes Desiree Alcántara, encargada de Planificación y Desarrollo; Yeisi Ramírez, analista de Desarrollo Organizacional; Jessica Mordechay, encargada de Comunicación; Germanía Estévez, encargada del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios; Eiba Franco, encargada de la Escuela Nacional de Migración y otros colaboradores clave.

Durante la presentación, la Sra. Castillo Núñez resaltó la importancia del documento como una herramienta esencial



Luis Felipe Cartagena, asesor del Ministerio de Interior y Policía; Sheyla Castillo Núñez, viceministra de Servicios Públicos del MAP; Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, y Ely Encarnación y Silvestre Ventura, subdirectores de la Dirección General de Migración (DGM)

para mejorar la gestión pública y fortalecer la confianza entre los ciudadanos y el Estado dominicano.

El Dr. Lozano destacó el compromiso del INM RD con la mejora continua de la calidad de los servicios, la transparencia en la gestión y la atención profesional y amable a todos los ciudadanos. También enfatizó la relevancia de las capacitaciones ofrecidas por la Escuela Nacional de Migración, unidad docente del INM RD, como parte de los compromisos establecidos en la Carta Compromiso.

En el acto se hizo entrega simbólica de la Carta Compromiso a Emily Veras, usuaria de los servicios de la Escuela Nacional de Migración, como muestra del firme compromiso del INM RD con la excelencia en el servicio. ■



Sheyla Castillo Núñez, viceministra de Servicios Públicos del MAP; Emily Veras, usuaria de los servicios de la Escuela Nacional de Migración, y Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD

Desiree Alcántara, encargada de Planificación y Desarrollo, y Yeisi Ramírez, analista de Desarrollo Organizacional del INM RD



De izquierda a derecha: Miguel Sang Ben, economista; Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD; Rosario Espinal, socióloga, periodista y politóloga; Max Puig, vicepresidente ejecutivo del Consejo Nacional para el Cambio Climático y Mecanismo de Desarrollo Limpio, y Mijail Peralta, gerente de Cultura del Centro Cultural Banreservas

Ponen a circular cuatro títulos de la colección Clásicos de la Migración Dominicana

Por **Dirección General de Relaciones Públicas**
Banco de Reservas de la República Dominicana

El Centro Cultural de Banreservas y el Instituto Nacional de Migración (INM RD) pusieron en circulación cuatro títulos de la colección Clásicos de la Migración Dominicana, en los cuales diversos autores analizan relevantes datos históricos del proceso migratorio desde y hacia el país.

Mijail Peralta, gerente de Cultura de la organización bancaria, valoró este proyecto e indicó que la publicación de estos libros enriquecerá el debate de una de las materias más importantes y pendientes de la nación. "Lo que están haciendo el Banco de Reservas y el Instituto Nacional de Migración, de traer una vez más estas importantes joyas al debate nacional, marca, sin duda, la incansable labor de poner en las manos de los dominicanos la cultura, el conocimiento y la riqueza absoluta de las artes", afirmó Peralta en la ceremonia de presentación de las obras. Asimismo, expresó que, con la lectura de estos volúmenes, se podrá desarrollar la conciencia social de los ciudadanos al permitir la comprensión de la formación de su identidad como nacionales y residentes globales.

Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, agradeció el apoyo de todos los involucrados en la iniciativa y recaló la importancia de afrontar el estudio de las migraciones sin prejuicios. También subrayó la necesidad de establecer espacios de discusión serios para avanzar hacia el conocimiento preciso del desplazamiento de personas, con miras a una intervención efectiva. Por otra parte, hizo hincapié en la conciencia sobre la atención que requiere la migración y en la formulación de políticas que vinculen este fenómeno con el desarrollo.

Rosario Espinal, destacada periodista y politóloga dominicana, realizó la presentación de estas obras en nombre de todos los prologuistas. Además, asistieron representantes de organismos internacionales, investigadores y académicos.

Acera de las obras publicadas

Los dominicanos ausentes: Un pueblo en transición, de Glenn Hendricks, una investigación sobre la migración de República Dominicana hacia los Estados Unidos, que busca

diferenciar a los puertorriqueños de los dominicanos radicados en Nueva York.

La formación de una comunidad transnacional. Migración, desarrollo y cambio cultural en la República Dominicana, de Eugenia Georges, ofrece una explicación sobre las causas y efectos de la migración de dominicanos a Estados Unidos.

Colonización y política: Los japoneses y otros inmigrantes en la República Dominicana, de Valentina Peguero, enmarcado en la literatura académica sobre la diáspora asiática, con un foco en la migración japonesa.

Migración internacional y economía cafetalera. Estudio sobre la migración estacional de trabajadores haitianos a la cosecha cafetalera en República Dominicana, de Wilfredo Lozano y Franc Báez Evertz, constituye un primer aporte para la comprensión de la mano de obra haitiana, fuera del sector azucarero.

Con estos cuatro libros suman nueve las obras publicadas de los 12 títulos que integran la colección Clásicos de la Migración Dominicana. Los últimos tres volúmenes están previstos para su presentación a finales de este año 2024.

Los primeros cinco títulos fueron publicados en 2022: *La política de inmigración del dictador Trujillo: Estudio sobre la creación de una imagen humanitaria*, de C. Harvey Gardiner; *Entre dos islas. La migración internacional dominicana*, de Sherri Grasmuck y Patricia R. Pessar; *De Bani a Boston: Construyendo comunidad a través de fronteras*, de Peggy Levitt; *Garveyismo y racismo en el Caribe: El caso de la población cocola en la República Dominicana*, de Humberto García Muñoz y Jorge L. Giovannetti-Torres, y *Braceros haitianos en la República Dominicana*, de Franc Báez Evertz. ■



Wilson Rodríguez, director general de Relaciones Públicas del Banco de Reservas

Necesidades específicas de mano de obra extranjera en el sector agrícola de la República Dominicana

Por **Germanía A. Estévez Then**
Encargada del Departamento de Investigación y Estudios Migratorios
Instituto Nacional de Migración

El sector agrícola en la República Dominicana, a pesar de haber disminuido la cantidad de trabajadores que requiere en los últimos años, básicamente por la introducción de uso de maquinarias para la producción, es uno de los principales sectores económicos y, a su vez, de atracción de mano de obra extranjera (Macías, 2021). Existe aquí un nicho para el trabajador inmigrante atribuible a la combinación de necesidad y posibilidad (Paredes, Balbuena y Gómez, 2021). Por un lado, una población inmigrante que busca trabajo¹ y, por el otro, una población campesina local con alternativas e intereses en trabajos que ofrezcan otras condiciones.

La excepción de contratar una mayor cuota de trabajadores extranjeros para el caso agrícola, donde existe un déficit de mano de obra local, es un "pie de amigo" para continuar evaluando otras especificidades sectoriales y responder con políticas apropiadas y consensuadas basadas en las evidencias que proporcionan los estudios.

La mano de obra extranjera tiene un relevante peso para la economía dominicana. En 2017, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Inmigrantes, los trabajadores extranjeros representaban el 9.3 % del volumen total de la Población Económicamente Activa (PEA). De las 570,933 personas nacidas en el extranjero registradas por la Encuesta Nacional de Inmigrantes en 2017 (ONE, 2018), 497,825 nacieron en Haití. Los inmigrantes ocupados en el mercado laboral dominicano, nacidos en Haití, concentran su principal cuota de trabajadores en el sector agropecuario (33.8 %), seguido del sector construcción (26.3 %) y las actividades comerciales (16.3 %).

Evidenciado el peso de la inmigración en el mercado laboral dominicano y la alta proporción de inmigrantes procedentes de Haití, se hace mandatorio tomar en cuenta las diferencias en



cuanto a demanda que se tienen dentro de un mismo sector. En el caso del sector agrícola, partiendo de la hipótesis de que las necesidades y perfiles de trabajadores es variable de acuerdo con el rubro que se produce, actualmente se estudia la dinámica del sector en tres rubros relevantes de la canasta básica: arroz, habichuela y plátano. El propósito de estos estudios que se realizan desde el Instituto Nacional de Migración (Estévez y De la Cruz, 2021) es generar conocimiento en cuanto a características y volumen de trabajadores que demanda la producción de estos tres cultivos de alta atracción de mano de obra extranjera. El impacto de estas mediciones apunta a nutrir con información fiable y oportuna el proceso de diseño de políticas públicas, que a su vez sustenten acciones de regulación y orden de la migración laboral.

Para el logro de los resultados esperados, se hace necesario entender que las dinámicas de producción son diferentes dependiendo el rubro, que la demanda de trabajadores varía en función de la estacionalidad de los productos y así la magnitud del volumen de dicha demanda a lo largo del año (Macías Hernández, 2021). Otro aspecto relevante, que se confirman posteriormente en datos preliminares de la primera Encuesta Sectorial Agrícola (ENAGROT-2022), enmarcada bajo el mismo programa de medición, es el manejo de tecnologías y maquinarias por parte de los trabajadores, lo que marca una diferencia por la preferencia de contratación de mano de obra dominicana a medida que la tecnificación es mayor. ■

¹ De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Inmigrantes (ENI-2017), "De los motivos indicados por los inmigrantes para desplazarse a la República Dominicana se aprecia con claridad el carácter económico de la inmigración. El 75.8% aduce razones directamente económicas: búsqueda de empleo (42.5%) o búsqueda de mejores condiciones de vida (33.3%)".

Maestría en Políticas Migratorias y Desarrollo en el Caribe

Por **Jessica Mordechay**
Encargada de Comunicación

El Instituto Nacional de Migración (INM RD) y la Universidad Iberoamericana (Unibe) inauguraron a inicios de 2024 la "Maestría en políticas migratorias y desarrollo en el Caribe", en colaboración con el Instituto de Formación Académica y Consular (Inesdyc) y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso República Dominicana), con el apoyo financiero del Banco Mundial.

Este programa de alto nivel académico cuenta con dos cohortes integradas por más de 70 estudiantes provenientes de Brasil, Costa Rica, Cuba, Honduras, Panamá, México y República Dominicana.



Ante esta innovadora propuesta educativa en el país, Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, subrayó la imperiosa necesidad de dotar a los Estados de las habilidades necesarias para una gobernanza migratoria efectiva, que contribuya al desarrollo y la consolidación de sociedades más democráticas e inclusivas. Reconoció además la importancia de formar recursos humanos capacitados en los procesos de formulación, implementación y evaluación de políticas migratorias.

Esta maestría, que marca un hito en la comprensión y gestión de políticas públicas en el ámbito migratorio en la región caribeña, cuenta con un cuerpo docente nacional e internacional de alto nivel académico y profesional.

INFORMATIVO INM RD

Núm. 13, Año 7 | enero - junio 2024

Migración irregular: Reflexiones y perspectivas en la región

Ruta de migración México-Estados Unidos

El papel de las redes sociales como elemento intensificador de las migraciones irregulares

Inicio de la Maestría en Políticas Migratorias y Desarrollo en el Caribe

Ponen a circular cuatro títulos de la colección Clásicos de la Migración Dominicana



Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana
Ministerio de Interior y Policía

Boletín informativo semestral del Instituto Nacional de Migración (INM RD), organismo técnico adscrito al Ministerio de Interior y Policía de la República Dominicana, de apoyo al Consejo Nacional de Migración, según establecen la Ley 285-04 y su Decreto Reglamentario 631-II. El boletín *Informativo INM RD* es producido por la División de Comunicación. De distribución gratuita. Edición digital disponible en www.inm.gob.do/ o www.issuu.com/inmrd

Dirección Ejecutiva: Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD | Elaboración: Jessica Mordechay, encargada de Comunicación | Edición: Aïmara Vera, coordinadora de Publicaciones | Diseño y diagramación: Pia Menicucci & Asoc., SRL | Impresión: Impresora Payano, SRL

Visita nuestra página web

www.inm.gob.do

Síguenos en nuestras redes sociales

[f](#) INMRD [t](#) @INM_RD [i](#) @inm_rd

El Instituto Nacional de Migración realiza conversatorio sobre el fenómeno de la migración irregular



Angeline Molina, analista de Políticas Públicas en Derechos Humanos de Migrantes del INM RD, Riamny Méndez Féliz, periodista, y Gina Gallardo, especialista en migración y tráfico y trata de personas

Por Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación

En conmemoración de su noveno aniversario, el Instituto Nacional de Migración en la República Dominicana (INM RD) realizó el conversatorio "Migración irregular: Reflexiones y perspectivas en la región", con el objetivo de analizar los riesgos asociados con el movimiento migratorio a través de las fronteras sin atender los requerimientos legales del país de destino.

La moderación del encuentro estuvo a cargo de Angeline Molina, analista de Políticas Públicas en Derechos Humanos de Migrantes del INM RD, quien explicó que esta iniciativa busca promover un diálogo constructivo y compartir conocimientos que contribuyan a abordar los retos que enfrentan las personas migrantes. Entre los temas tratados se incluyen la llamada "vuelta por México", los peligros en las rutas de tránsito migratorio, el tráfico y la trata de personas y el papel de los medios digitales en este fenómeno.

El Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD, señaló que esta modalidad de migración se ha observado en Europa desde el siglo pasado. Ahora se exhibe un escenario similar en la región que tiene impacto en las políticas públicas locales y regionales. También destacó la importancia de afrontar estos desafíos y transformar la mirada hacia la movilidad de personas.

Pedro Valdez-Castro, especialista en migración y quien se

encuentra inmerso en una investigación sobre las rutas migratorias irregulares en México, Guatemala, República Dominicana y Panamá, expuso que el país ocupa el segundo lugar con mayor migración en la región del Caribe. Asimismo, indicó que en las redes sociales, como TikTok, los migrantes no solo hacen un llamado a sus compatriotas, sino que también documentan su viaje.

De igual forma, señaló que el corredor de migrantes más transitado del mundo es de México hacia Estados Unidos, con reportes de dominicanos que cruzan esta frontera de manera irregular, y puntualizó que las redes de trata y tráfico están bien establecidas en esa zona.

En ese contexto, Valdez-Castro afirmó que el volumen de personas dominicanas en este espacio está en aumento.

Se está observando una mayor operación de estas redes en República Dominicana y entre dominicanos. La popularidad mediática de la migración irregular ha calado en la cultura popular y ha tenido un impacto significativo entre los jóvenes. En este proceso se identificaron los agentes criminales más comunes: el crimen organizado, el delito común, los guías y traficantes y otros migrantes.

Gina Gallardo, especialista en migración y tráfico y trata de personas, reveló que la migración regular se ha vuelto un reto debido a que los procesos migratorios pueden tardar años, lo que lleva a que muchos individuos opten por migrar irregularmente. En cuanto al tráfico y trata de personas, indicó que hay un negocio en esta movilidad y no siempre se ve a las personas que prestan estos servicios como explotadores. Señaló que la trata de personas está vinculada a la migración irregular y las personas a menudo pagan para ser tratadas.

Gallardo concluyó que el INM RD ha realizado aportes invaluable para el diseño de políticas públicas y es importante que el Estado dominicano implemente estas políticas para abordar la problemática.

Por otro lado, la periodista Riamny Méndez Féliz disertó sobre los medios digitales como impulsores de la migración irregular. Expresó que, si se presenta la oportunidad, las personas siempre querrán migrar, debido a que normalmente en las redes sociales se suele mostrar solo el lado positivo de la migración. En ese sentido, añadió que la migración se ha convertido en el "Plan A" para muchas personas, quienes a menudo ven como un proyecto de vida vivir fuera del país. ■



Ruta de migración México-Estados Unidos

Por Anderson Santana
Investigador

La migración es un fenómeno social que sucede de forma natural entre los seres humanos que deciden dejar periódica o permanentemente su país de origen con las expectativas de adquirir en el lugar de destino una mejor calidad de vida en diferentes ámbitos (económico, social, político, de salud, etc.). A lo largo de las diversas experiencias migratorias, se han ido construyendo caravanas o rutas para permear las fronteras de manera irregular. Entre las más conocidas se encuentra la travesía México-Estados Unidos, conocida en la región como la "vuelta por México".

Históricamente la ruta México-Estados Unidos ha sido más utilizada por migrantes de Centroamérica debido a su cercanía con México, fundamentalmente guatemaltecos, hondureños y nicaragüenses, quienes, debido a las rígidas políticas migratorias de los Estados Unidos y la flexibilidad de México de otorgar asilo a muchos inmigrantes, han finalizado la ruta en este último país.

Según datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de los Estados Unidos (CBP por sus siglas en inglés), en 2021 se realizaron cerca de 2 millones de detenciones en la frontera suroeste de México, de los cuales alrededor del 40 % tuvo lugar en el cuatrimestre junio-septiembre. En 2022 las detenciones aumentaron a 2.3 millones. Solo en los meses de marzo, mayo, septiembre y diciembre hubo aproximadamente 900,000 detenciones, que representan el 37 % de las realizadas ese año. En 2023 bajaron a 2.1 millones y el 42 % del total de detenidos se concentró en el cuatrimestre septiembre-diciembre.

De los nueve puntos o pasos fronterizos de la zona suroeste de México (Río Grande, Del Río, Tucson, El Paso, San Diego, Yuma, La Redo, el Centro y Big Bend), se han realizado mayores detenciones en el periodo 2021-2023 en los puntos Río Grande, Del Río y Tucson, los cuales tienen en conjunto un promedio anual de detenciones de aproximadamente 55 %, encabezado en 2021 por Río Grande, en 2022 por Del Río y en 2023 por Tucson. Otro punto fronterizo que registró un gran número de detenciones en el periodo 2021-2023 fue El Paso, que alcanzó alrededor de un millón de detenciones durante todo el periodo. Por otro lado, los puntos fronterizos de menores detenciones son el Centro y Big Bend, que

registraron en conjunto alrededor de 250,000 detenciones durante el periodo 2021-2023.

A pesar de la antigüedad de la ruta por México hacia los Estados Unidos, existe poca información sistematizada, especialmente la relacionada con los dominicanos, quienes después de décadas de realizar viajes en yolas hacia Puerto Rico, fueron migrando a otras rutas, de manera que los naufragios y detenciones de dominicanos en las costas estadounidenses han descendido en un 90 % (3,612 detenciones en 2005 y 456 en 2012).

Al revisar las informaciones en los medios de comunicación sobre la vuelta por México, se constata que es una ruta relativamente nueva para los dominicanos si se considera que desde 2017 se podía viajar a Guatemala sin visa, lo que de cierta manera suponía para muchos un atractivo menos riesgoso y con mayores posibilidades de ingresar a los Estados Unidos.

Según noticia del *Listín Diario* (10 de septiembre de 2023), en el periodo comprendido entre el 1 de agosto de 2022 y el 31 julio de 2023 ingresaron a los Estados Unidos vía México casi 37,000 dominicanos. De igual forma, *Diario Libre* (20 de febrero de 2024) publica que en el periodo comprendido entre marzo de 2022 y diciembre de 2023 la cifra de dominicanos que ingresaron a los Estados Unidos por la vuelta por México ascendió a 50,000, es decir, unos 3,000 por día.

En vista de que muchos dominicanos emprendían la travesía desde Centroamérica utilizando como puente mayormente a Guatemala, el consulado de dicho país decidió exigir la visa tipo B a partir de 2023 como medida para controlar los flujos migratorios provenientes de la República Dominicana.

En definitiva, los flujos migratorios de la población dominicana hacia los Estados Unidos siempre serán recurrentes, independientemente de las restricciones migratorias de los demás países, es decir, desde los viajes en yola a Puerto Rico hasta la vuelta por México. Hoy día, incluso con las restricciones impuestas por el Gobierno de Guatemala, la ruta se ha extendido a otros países de Suramérica, como Colombia, el cual hasta el momento no exige visado a los dominicanos. ■

El papel de las redes sociales como elemento intensificador de las migraciones irregulares por las rutas de la selva del Darién y Guatemala: perspectivas desde los casos de los migrantes venezolanos y dominicanos

Por Franchesca Hilarío
Asistente
Maestría en políticas migratorias y desarrollo en el Caribe

Según Celaya (2008) "[...] las redes sociales son lugares en Internet donde las personas publican y comparten todo tipo de información, personal y profesional, con terceras personas, conocidos y absolutos desconocidos". A efectos de contextualización, este planteamiento subraya la naturaleza dinámica y permeable de estos entornos digitales, que trascienden las barreras físicas y amplían el alcance de las interacciones humanas.

Por tal razón, así como la cotidianidad ha sido modificada por estas plataformas, la migración no ha estado exenta de su influjo. La migración ha existido siempre, en mayor o menor medida, pero en la actualidad, el acceso a la información en cuestión de segundos nos mantiene más al tanto de esta problemática en todos los sentidos.

De esta manera, las redes sociales se han convertido en una de las mayores herramientas de los migrantes actuales. Antes de migrar estos investigan posibles rutas, el costo de la vida en el país de destino, servicios, entre otros datos. Lo mismo pasa cuando ya se encuentran en el país receptor: a través de esta herramienta mantienen contacto con sus familiares, acceden a posibles empleadores e incluso reportan discriminación. En plataformas como Facebook, TikTok y YouTube facilitan el acercamiento con servicios de tráfico de migrantes, ya que muchos comparten sus experiencias y también los traficantes buscan clientes por estos medios (McAuliffe, 2017).

Para entender por qué fueron utilizadas las rutas de la Selva del Darién por los venezolanos y Guatemala por los dominicanos en estos últimos años, hay que estudiar el concepto de cadena migratoria: "Los conjuntos de vínculos interpersonales que conectan a los migrantes, antiguos migrantes y no migrantes en su área de origen y de destino a través de lazos de parentesco, amistad o comunidad de origen compartida. Se sostiene como hipótesis que la existencia de estos lazos aumenta la verosimilitud de la emigración al bajar los costes, elevar los beneficios y mitigar los riesgos del movimiento internacional" (Massey *et al.*, 1998).

Luego de que los primeros migrantes establezcan las primeras conexiones en los países de destino, otros migrantes seguirán y viajarán sobre las líneas trazadas y este patrón es lo que se denomina cadena migratoria. Lo relevante de las cadenas migratorias es que aportan información e influyen en la emigración. En definitiva, lo que sustituye las cartas y los "billetes de llamada" son las redes sociales, por lo que estas fortalecen las cadenas migratorias debido a las informaciones que ofrecen otros migrantes (rutas, hospedaje, trabajos, costo de la vida y demás).



Una de las experiencias relevantes para ejemplificar el efecto de las redes sociales fue la popularidad que alcanzó la ruta desde Centroamérica para llegar a los Estados Unidos, especialmente acogida por los dominicanos. De hecho, 2022 fue el año en que más pasaportes emitió la Dirección General de Pasaportes. La oficial de esta dirección expresó que esto se debía a los viajes hacia Centroamérica. Se popularizó la frase de "la vuelta es por México" y esta se usaba como referencia para buscar en redes sociales, como TikTok, viajes y consejos para realizar esta ruta. La etiqueta #mexicoesla-vuelta agrupa el contenido de dominicanos que cuentan sus experiencias de viaje de forma irregular. En la data recopilada con la plataforma Exolyt, se encontró que la etiqueta tiene 894 videos y 36.5 millones de vistas. Como ya se ha explicado anteriormente, este tipo de contenido tiene influencia en las decisiones de los migrantes.

Por otra parte, las causas que impulsan a los migrantes venezolanos a elegir la ruta a través de la Selva del Darién han sido poco exploradas debido a su novedad. No obstante, se puede inferir que las restricciones migratorias implementadas a principios de 2022 para los venezolanos desempeñaron un papel crucial en esta elección. Estas medidas incluyeron la exigencia de visa para ingresar a países como Belice, México, Costa Rica y Honduras, efectivamente cerrando las rutas tradicionales a través de Centroamérica y parte del norte. Resulta alarmante la creciente popularidad del contenido que documenta estos peligrosos viajes por la selva (Turkewitz, 2023), el cual encuentra su audiencia principal entre aquellos que aspiran a migrar (Noriega, 2022).

Este fenómeno adquiere relevancia al considerar la correlación entre la implementación de restricciones migratorias y el aumento dramático de la presencia de venezolanos en la Selva del Darién en 2022. Mientras que la crisis migratoria venezolana se ha extendido desde 2015, el año 2022 emerge como un punto de inflexión, evidenciado por el hecho de que, en comparación con 2021, donde los venezolanos solo representaron el 2.16 % de los migrantes que cruzaron el Darién, en 2023 esta cifra se disparó a un asombroso 63.2 %, equivalente a 328,650 personas, según datos publicados por el Servicio Nacional de Migración de Panamá. Este cambio drástico sugiere una relación íntima entre las políticas migratorias restrictivas y el impacto viral de las experiencias compartidas en las redes sociales, que actúan como una fuerza impulsora para la elección de rutas migratorias.

Instituto Nacional de Migración reconocido por sus logros en la capacitación del equipo interno

Por María Fernanda Félix
Asistente de Comunicación

Jessica Mordechay
Encargada de Comunicación

En conmemoración de la Semana del Servidor Público, celebrada del 23 al 26 de enero de 2024, el Instituto Nacional de Migración (INM RD) recibió un reconocimiento por su destacado desempeño y puntaje en el Plan de Reconocimiento y Capacitación al Servidor Público, liderado por el Ministerio de Administración Pública (MAP) y el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP).

La ceremonia de premiación, que tuvo lugar en la Escuela Nacional de Migración, comenzó con las palabras de bienvenida pronunciadas por Jessica Mordechay, encargada de Comunicación del INM RD, quien agradeció a las personas presentes y a los representantes del INAP.

El certificado fue entregado conforme a la Ley 42-08 sobre la Defensa de la Competencia y la Resolución 001-2024, que describe el reconocimiento otorgado a las instituciones que han promovido la formación y capacitación del servidor público con el objetivo de establecer un ejemplo en términos de eficacia, integridad y ética en el servicio al Estado. El INM RD fue una de las entidades destacadas al cumplir con el 90 % de los objetivos y funciones requeridos.



De izquierda a derecha, por el INM RD: Angie Ceballos, analista de Recursos Humanos; Larissa Rodríguez, auxiliar de Recursos Humanos; Yennyfer Genao, encargada de Recursos Humanos, y Wilfredo Lozano, director ejecutivo. En representación del Inap: Sonia López, subdirectora de Mejoramiento Institucional, y Diana Macano, encargada de Recursos Humanos

Sonia López, subdirectora de Mejoramiento Institucional del INAP, expresó su honor al entregar el certificado, que considera totalmente merecido por el cumplimiento de los protocolos y subindicadores exigidos por el Sistema de Monitoreo de la Administración Pública (SISMAP) para garantizar el buen desempeño del servidor público.

Por otro lado, Diana Macano, encargada de Recursos Humanos del INAP, procedió a describir el certificado emitido, en el que resaltó los atributos y logros que la entidad ha alcanzado en beneficio de la sociedad y el desarrollo nacional. Finalmente, el certificado fue entregado al Dr. Wilfredo Lozano, director ejecutivo del INM RD.

El Dr. Lozano concluyó con palabras de agradecimiento por el reconocimiento y destacó el arduo trabajo de los colaboradores. Además, expresó su compromiso de seguir trabajando para alcanzar más éxitos y convertir al INM RD en un referente del Estado dominicano. ■